



FONDS MARINS

Savez-vous à quel point la beauté de notre site naturel se prolonge sous les eaux ? Les plongeurs viennent par milliers chaque année découvrir nos fonds marins. Depuis un an, des mesures ont été prises pour assurer la protection de ce patrimoine exceptionnel.

# merveilles sous les mers

Le paysage fascinant de notre côte découpée en falaises ne se limite pas à la partie terrestre. L'imposant promontoire du Bec de l'Aigle s'enfonce dans la mer en «tombants» vertigineux, tapissés de superbes gorgones, où s'accroche le corail rouge. Le panorama est splendide pour les plongeurs, fait de sable, de grottes, de petits fonds rocheux où poussent les posidonies, poumons de la mer, et où circulent murènes, langoustes et autres poissons à la recherche des courants.

Le Centre permanent d'initiation à l'environnement Côte provençale, dit l'Atelier bleu, niché dans le parc du Mugel, est bien placé pour étudier et faire découvrir le site à tout public. «Dans la calanque du Mugel, précise Eric Vadon, éducateur en environnement, la zone peu profonde et abritée est parfaite pour la plongée des enfants. On l'appelle la nurserie, car on y trouve une diversité d'êtres vivants «bébés», qui se plaisent dans ce nid maritime. Nous recensons les espèces, qui vont de la grande nacre au barracuda, en passant par les sars, girelles, hippocampe, syngnathes (sortes de feuilles de posidonies affublées d'un œil)...».

Là, aux Rosiers, dans les tombants couverts de grandes gorgones surplombant la vallée de sable blanc, les plongeurs de niveau II croisent des **mérous, poulpes, denti** (grosses dourades à dents), langoustes...

Les coins les plus prisés des plongeurs se trouvent au pied de la balise du Canonnier, avec ses niveaux en étages tapissés d'anémones jaunes et ses quelques fragments d'amphores ; un peu plus loin la grotte à Gaby, au fond de laquelle Gaby Bérenger, plongeur émérite, a posé une vierge protectrice, parmi le corail et les éponges. Sans oublier Les pierres du large, récifs spectaculaires derrière l'île verte, composés des Rosiers, fleuris de roses de mer, du Levant couvert de gorgones rouges, du Pain de sucre, fréquenté par les langoustes et les petites cigales, etc. Et encore les Pierres tombées sous le cap Canaille, le phare de Cassidaigne où abondent les bonites, poissons-lunes...

Ces lieux concentrent une impressionnante variété de mérous,



un patrimoine exceptionnel qui attire les plaisanciers. «Chaque année, plus de 50 000 plongées sont comptabilisées, avec les conséquences que l'on imagine pour les fonds marins, explique Guy Patzloff, adjoint au maire délégué aux Affaires maritimes. Il était impératif de prévenir la détérioration de ces sites. C'est la raison pour laquelle les différents acteurs concernés, à commencer par les plongeurs et les pêcheurs, se sont réunis en commissions de travail, pour prendre des mesures avec l'aide du Conseil général - chargé de la gestion des espaces naturels sensibles - et de l'Agence de l'eau». Un plan de mouillage a été adopté : une douzaine d'anneaux à destination des bateaux de plongée a été posée sur les points stratégiques. Philippe Peyrusse de Plongée passion, et patron du Canot de sauvetage, a participé à cette opération : «C'est capital de préserver les sites naturels si l'on veut continuer à plonger», assure-t-il. Une charte a été signée par la plupart des clubs, comprenant l'interdiction au mouillage des zones fragiles, «mais les usagers de la mer privés doivent en prendre connaissance, si l'on veut que ces mesures soient efficaces», martèle Marc Gastaud, premier prud'homme, soucieux lui aussi de préserver l'écosystème fragile. En somme, chaque usager de la mer doit

respecter la flore et la faune, pour permettre d'apprécier longtemps encore les belles richesses de nos fonds marins et leur biodiversité. C.G.H.



## Pour apprécier nos fonds marins

Pour ceux qui ne plongent pas avec les bouteilles, les sites sont accessibles en randonnée palmée.

Le CPIE Côte provençale guide un public de scolaires sur le sentier sous-marin du Mugel. Pour la plongée, ce ne sont pas les clubs qui manquent. Citons les principaux : Plongée Passion, Plongée 2000, le GPES et, bien sûr, l'Atelier bleu, qui pratique la plongée avec découverte de l'environnement.

## Campagne Ecogestes

Le CPIE a édité un guide Ecogestes recensant les comportements à adopter pour respecter la mer : rechercher les zones sableuses pour l'ancre, ne rien jeter en mer, utiliser des produits

d'entretien portant un éco-label, ne pas déranger les animaux qui peuplent nos fonds marins...



Photos : E. Vadon, C. Turci, P. Peyrusse